

DIARIO

DE PALMA

del martes 14 de



setiembre de 1813.

La Exáltacion de la Santa Cruz.

HORAS.	TERMÓMETR.	BARÓMETRO.	VIENT. Y ADMÓSF
7 de la mañana.	16 grad.	28 p. 3	1 N. O. nubes.
12 del dia.	16 grad. $\frac{1}{2}$	28 p. 3	1 Idem.
5 de la tarde.	16 grad. $\frac{1}{2}$	28 p. 3	1 Idem sereno.

Conclúyese el artículo de ayer.

„Observé tambien, señor, que lord Wellington habia empleado el invierno en sazonar sus planes, y aumentar sus recursos para ponerlos en execucion. ¿Y de qué modo salió de este estado de reposo? En el breve espacio de un mes ha arrojado á las tropas francesas hasta los confines de España, ganando una batalla de tan distinguido carácter como el mismo general se distingue por sus altas y sublimes qualidades. No intento deprimir en lo mínimo la gloria de otras naciones; pero no puedo ménos de decir que un movimiento como el que hizo lord Wellington desde Fresneda hasta Pamplona en el corto espacio de un mes, nunca ha acontecido en la historia militar de ningun pais. Conociendo á fondo los puntos en que podian ser envueltos los enemigos, superó su talento todos los obstáculos; pues este es, señor, el carácter propio de lord Wellington, esto lo que le hace amado de su ejército, y esto lo que deberá hacerle sumamente apreciado de su patria: por los esfuerzos de su propio genio evita la efusion de sangre humana, y por su profunda ciencia concluye lo que otros generales no consiguen sino obligados á sacrificar sus valientes tropas. Lord Welington no solo trastornó la defensa del Ebro, sino que marchó con tanta rapidez, que sin imputar yerro alguno á la conduc-

ta militar de los franceses, puede con razon decirse que fueron sorprendidos en su campo. Frustráronse sus combinaciones: lord Wellington apareció de improviso al frente de su ejército principal, y el enemigo no tenia otra alternativa que retirarse, ó arriesgar la batalla que lord Wellington anhelaba ansiosamente, y que ganó con tanta gloria.

„Jamás se ha conseguido una victoria tan esclarecida por todo quanto aconteció en el discurso de las operaciones desde el primer movimiento hasta que el enemigo fué arrojado á la frontera: jamás se ha visto un triunfo tan á propósito para inspirar la mas ilimitada confianza en el carácter militar del gran caudillo; confianza que comunicándose á nuestros aliados, debería ciertamente producir las mas felices consecuencias. Seria tal vez temeridad anunciar quales puedan ser estas; pero no podrá dudarse de que aumentarán la gloria y el regocijo de la patria y distinguirán el siglo presente.

„Por lo que respecta á la persona que tanta gloria ha conseguido, es sumamente agradable cotejar la posicion en que hoy se halla con la que hace poco ocupaba. Volvamos los ojos al tiempo en que lord Wellington fué enviado á la Península con un ejército comparativamente débil para libertar á Portugal del yugo de la Francia; traygamos á la memoria quantos obstáculos tuvo que vencer en la primera campaña; exáminese su conducta en las campañas sucesivas; observémosle cimentando la seguridad de Portugal contra las tentativas del enemigo; y finalmente, contémplese la mudanza que en la campaña antepenúltima hizo en el carácter y aspecto de la guerra; y veremos que el mismo que se vió obligado á tener por retaguardia el mar, y amenazado de inminente peligro, que no acobardaba á su grande ánimo, ha rescatado la Península, y ha venido á ser opresor en vez de limitarse á defender la línea de Torres-Vedras. Por aquí podemos conocer el carácter de este caudillo; y por aquí tambien podemos apreciar la bizarría de las tropas.

„Si lord Wellington no ha arrojado del todo al enemigo de aquel pais, á lo ménos ha mostrado á sus contrarios los confines de los estados de que quisieron ensoñorearse. Ya no se halla en la costa amenazado de que le arrojen á sus embarcaciones, amenaza que, aun algunos de los mas hábiles políticos de este pais, recelaban se podria efectuar; por el contrario, él ha arrojado al enemigo hasta su territorio de donde le hubiera sido mucho mas

honroso no moverse nunca ; hazaña muy propia del generoso espíritu de los hijos de la Gran-Bretaña.

„Nosotros nos hemos congregado para celebrar , no el triunfo de un individuo , aunque glorioso , sino el de los mayores intereses del mundo. Nos hemos juntado como representantes de un pueblo libre para celebrar un acontecimiento en que han triunfado las prerogativas del género humano. Debe causar suma satisfacción á esta cámara el haber hecho durante una guerra larga , dispendiosa y llena de incidentes , los mas asombrosos sacrificios para la conservación , no solo de la Gran-Bretaña sino de otras naciones , y ver que estos sacrificios no se han hecho en vano , que está sazonado el fruto de su libertad , y que en el momento actual se halla la Europa en mejor situacion de la que se preveia en el tiempo mas sanguinario , en cuyo periodo se juzgaban estos sacrificios.

„Seria un arrojio el congeturar qual pueda ser el éxito del estado actual de las cosas , porque los sucesos de la guerra están en manos de la Providencia , de la qual espero no nos desampará en lo futuro , como tampoco lo ha hecho en lo pasado ; con todo no podemos ménos de conocer que el concepto de la nacion y el gobierno han subido al mayor punto de elevacion que puede desearse. Si faltase alguna cosa para completar el interes del último triunfo ganado por nuestras armas , pudiera traerse á la memoria que un gran caudillo británico , de los tiempos anteriores (*Eduardo , llamado el Príncipe Negro*) , sostuvo en el mismo terreno los derechos y prerogativas del legítimo sobarano de aquel pais. Contemplando en el todo este glorioso acontecimiento , debe sernos muy grata la reflexion de que no solo ha engrandecido nuestro nombre y contribuido á nuestros intereses , sino tambien asegurada la prosperidad y ventura de las otras naciones.

„Este es un paso para conseguir el único objeto que puede justificar qualquiera guerra ; á saber , una paz con la que se pueda conservar la seguridad y el honor del imperio británico y el de nuestros aliados. Solo me queda que hacer una observacion , y es la siguiente : los ministros de S. M. han sido muy solícitos en que no se omita en el voto de accion de gracias el nombre de oficial ninguno de los que se hallaron en la accion ; pero siendo sumamente difícil la exâctitud en este punto á causa de los muchos destacamentos separados del cuerpo principal , para diversos servicios , es imposible formar una lista puntual de los oficiales ; y así sobre este punto pido indulgencia , y espero que se entenderá.

claramente que la cámara de los comunes se desvela por pagar el tributo de su aprobacion á todos aquellos que se hallaron en la última batalla. Propongo por tanto , señor , que se den gracias al feld-mariscal marques de Wellington , caballero de la novilísima orden de la Jarretiera , por la energía y señalade pericia con que dirigió las últimas operaciones de las tropas aliadas en España ; y particularmente por la gloriosa y decisiva victoria que obtuvo el 21 de junio cerca de la ciudad de Vitoria , en que fué completamente derrotado el ejército frances con pérdida de toda su artillería , municiones y bagages. » (Gazeta de la Regencia.

NOTICIAS PARTICULARES DE PALMA.

Embarcaciones que ayer entraron en este puerto.

De San Feliu en 3 dias , el patron Joseph Molinas , catalan, laud S. Joseph , con corcho.

De Gibraltar en 14 dias , el capitan Demetrio Nicola , otomano , bombardas nuestra Señora de Poro , con 2 pasajeros y aceyte.

Avisos. El patron Antonio Roig del laud S. Sebastian , saldrá para Arenys y S. Feliu el juéves ó viérnes sin falta : quien tenga géneros ó pasajeros para dichos destinos , acuda al muelle antes de llegar á la capilla.

El patron Francisco Cami del xabeque S. Antonio de Padua, admite cargo y pasajeros para Tarragona y Salou : acudirán en casa de Juan Navarro , al lado de la casa de la sal.

En el diario de 26 de julio se avisó que habia abierto registro para Montevideo la frigate nuestra Señora de Regla , alias la Patriota, su maestro D. Joseph Manuel Masana; y conviniéndole variar su destino , é irse directamente á la Habana , lo manifiesta al público para que los sugetos que gusten cargar en dicho buque puedan conferirse con los señores Mariano Serra y compañía, calle del Sindicat , núm. 9 ; en inteligencia que saldrá con el convoy el dia 20 , y arreglará el flete á 12 ps. fs. por pipa y 10 por 100 de capa.

Pérdida. Quien haya hallado una contera de sable de hierro ó de acero, con tres pernos ó machos para asegurarla en la bayna⁶ que se perdió desde Sto. Domingo al muelle y Bonanova , ó desde aquí al correo , la entregará en la oficina de este diario , que se le dará una gratificacion mas que regular.

En la imprenta de Brusi , costa den Brós , núm. 2.